



Constancia

En mi calidad de Sub Directora de la revista jurídica institucional del distrito fiscal de Lima Sur "cátedra fiscal", extiendo la presente constancia a la señora doctora Jaira Lizeth Barragán García de la Universidad Autónoma de Zacatecas, en razón a que el artículo "factores que predominan en sujetos con rasgos psicópatas" ha sido aceptado y aprobado por el consejo consultivo y comité editorial para su publicación en la revista "cátedra fiscal", indizada con el ISSN 2415-5713,

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para expresarle los sentimientos de mi consideración y estima.

Villa el Salvador, 16 de diciembre de 2019



Norma Doris Alamo Martínez
Fiscal Adjunto Superior Penal (T)
Coordinadora General del Equipo de
Actividades Académicas D.F. Lima Sur

DIRECTORA
NICCY MARIEL VALENCIA LLERENA

REVISTA JURÍDICA INSTITUCIONAL
CÁTEDRA FISCAL

| | |
|---------------------------------|---------------------------------------|
| JAIRA LIZETH BARRAGÁN GARCÍA | VILLASÍS ROJAS, HUGO RAÚL |
| JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SÁNCHEZ | JORGE LUIS ANIANO VILLARREAL BERNARDO |
| MARCELINO L. COTTIER | XIMENA ALEXANDRA IPARRAGUIRRE |
| UMBERTO MONTIGLIO V. | MANCO |
| LUIS ALBERTO PACHECO MANDUJANO | C. MILAGROS ROMERO RIVAS |
| JAMES REÁTEGUI SÁNCHEZ | MIGUEL E. BUENO OLAZÁBAL |
| NORMA DORIS ÁLAMO MARTÍNEZ | SAULO YARED MARTINEZ ZAMBRANO |
| CESAR OMAR BAUTISTA SARAVIA | FREDY VALENZUELA YLIZARBE |
| JEFFERSON GERARDO MORENO NIEVES | JUAN ERNESTOM GUTIÉRREZ OTINIANO |



LEGALES
GRUPO EDITORIAL

ÍNDICE

| | |
|--|-----|
| PRÓLOGO | 7 |
| FACTORES QUE PREDOMINAN EN SUJETOS CON RASGOS PSICÓPATAS | |
| JAIRA LIZETH BARRAGÁN GARCÍA | 9 |
| LA MEDICINA LEGAL Y LA CRIMINALÍSTICA COMO AUXILIARES DE LA ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA | |
| JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SÁNCHEZ..... | 19 |
| INVESTIGACIÓN CIENTÍFICO FORENSE DE FEMICIDIOS | |
| MARCELINO L. COTTIER..... | 31 |
| COMENTARIO DE LA S.I.L.T.M.A.C.A. DE SANTIAGO DE 29 DE AGOSTO DE 2016. (ROL N°2698-2016) | |
| UMBERTO MONTIGLIO V. | 51 |
| BREVES APUNTES (DES)CONSIDERATIVOS DE LA MAL LLAMADA “CRIMINOLOGÍA MEDIÁTICA” | |
| LUIS ALBERTO PACHECO MANDUJANO..... | 61 |
| IMPORTANCIA DE LA ETAPA INTERMEDIA EN EL PROCESO PENAL: EL CASO DEL SOBRESOIMIENTO | |
| JAMES REÁTEGUI SÁNCHEZ | 69 |
| CONFLICTO DE AGRAVANTE E EXIMENTE IMPERFECTA EN EL DELITO DE FEMINICIDIO ART. 45-A INC. 3 LIT. C) DEL CÓDIGO PENAL | |
| NORMA DORIS ÁLAMO MARTÍNEZ..... | 95 |
| LA PRISIÓN PREVENTIVA: USO EXCESIVO Y FUNDAMENTACIÓN DE LOS GRAVES ELEMENTOS DE CONVICCIÓN | |
| CESAR OMAR BAUTISTA SARAVIA | 113 |

ÍNDICE

| | |
|---|-----|
| LOS ELEMENTOS DE CONVICCIÓN GRAVES Y FUNDADOS EN LA MEDIDA DE PRISIÓN PREVENTIVA. COMUNICACIONES TELEFÓNICAS Y TESTIGOS PROTEGIDOS JEFFERSON GERARDO MORENO NIEVES | 125 |
| LA CORRUPCIÓN EN EL ÁMBITO PRIVADO. <i>CORRUPTION IN THE PRIVATE SPHERE</i> VILLASÍS ROJAS, HUGO RAÚL | 143 |
| BREVES COMENTARIOS A LA LEY 30424 Y SU REGLAMENTO JORGE LUIS ANIANO VILLARREAL BERNARDO | 153 |
| ACREDITACIÓN DE LA POSESIÓN MEDIATA O IMEDIATA EN EL DELITO DE USURPACIÓN XIMENA ALEXANDRA IPARRAGUIRRE MANCO | 159 |
| LA HUMANIZACIÓN DEL DERECHO PENAL: LOS DELITOS DE GÉNERO C. MILAGROS ROMERO RIVAS | 169 |
| TÓPICOS DE SECRETO BANCARIO MIGUEL E. BUENO OLAZÁBAL | 185 |
| ACCESORIEDAD Y LA RESPONSABILIDAD PENAL DEL CÓMPLICE COMO PARTICIPE DEL DELITO SAULO YARED MARTINEZ ZAMBRANO | 195 |
| LA INADMISIBILIDAD DEL RECURSO DE APELACIÓN POR LA INCONCURRENCIA DEL RECURRENTE A LA AUDIENCIA DE APELACIÓN DE SENTENCIAS. ANÁLISIS DE LAS RESOLUCIONES DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL FREDY VALENZUELA YLIZARBE | 209 |
| BIOCENTRISMO Y DELITOS CONTRA LA NATURALEZA EN EL PERÚ JUAN ERNESTO GUTIÉRREZ OTINIANO | 229 |

PRÓLOGO

Me siento honrada al presentar la cuarta edición de la revista *Cátedra Fiscal*, próxima a ser indizada, revista que enarbola un espacio en el Derecho, Ciencias Jurídicas y Forenses cuya difusión será un aporte al conocimiento jurídico.

La creación de ésta Revista denominada “Cátedra Fiscal” es producto de la sinergia de los integrantes del Comité Editorial integrado por Fiscales del Distrito Fiscal de Lima Sur, con el fin de fomentar la discusión científica en la comunidad académica de los ámbitos del Derecho y la ciencia forense; en ésta publicación se difunden artículos de contenido penal y procesal penal como es la Prisión Preventiva, Femicidio, Violencia Familiar, Corrupción de Funcionarios; investigación forense sobre Femicidio y comentarios de jurisprudencia de relevancia nacional e internacional; investigación efectuada por conocedores del derecho y experimentados docentes internacionales; que contribuirán al conocimiento jurídico con su difusión.

En tal sentido, estamos seguros que con la presente edición, brindamos el aporte y suma al conocimiento del Derecho difundiendo y promoviendo la creación intelectual entre los integrantes de la comunidad jurídica nacional e internacional. Deseamos que este ejemplar sea de su provecho profesional y académico.

Mg. Niccy Mariel Valencia Llerena
Presidenta de la Junta de Fiscales Superiores
del Distrito Fiscal de Lima Sur.

FACTORES QUE PREDOMINAN EN SUJETOS CON RASGOS PSICÓPATAS

Jaira Lizeth Barragán García¹

SUMARIO:

I. Introducción. II. Factores psicológicos, sociales, ambientales y familiares. III. Bibliografía.

RESUMEN:

Lo que se pretende en este artículo es: conocer los factores que predominan en sujetos con rasgos psicópatas, así como una breve explicación de la función de agentes que diversos autores dan la certeza de la función que cada uno de estos tiene en un sujeto con personalidad psicópata y la unión que existe entre los mismos para detonar cierta personalidad.

PALABRAS CLAVE:

Psicópata, factores y direcciones.

ABSTRACT:

What is intended in this article is: to know the factors that predominate in subjects with psychopathic traits, as well as a brief explanation of the role of agents that various authors give certainty of the function that each of these has in a subject with personality psychopath and the union that exists between them to detonate a certain personality.

KEYWORDS:

Psychopath, factors and directions.

I. INTRODUCCIÓN

Es importante conocer según diversos autores el concepto de psicópata, por ejemplo este primer autor norteamericano clásico en el mundo del psicópata Cleckley en 1941 menciona que para resaltar lo que él consideraba la característica principal del trastorno, la separación entre la palabra y la acción, dando como resultado sujetos “altamente asociales, agresivos e im-

1 Unidad Académica de Psicología de la Universidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García Salinas”. Eje temático: Criminalística. Coordinadora de Vinculación y Extensión de la UAP. Fraccionamiento Progreso, No. 301, Av. Preparatoria Zacatecas, Zacatecas.

pulsivos, que carecen de sentimientos y de culpa (a veces no por completo), y que serían incapaces de crear lazos de afecto duradero con otras personas, trato social e incapacidad para aprender de la experiencia” (Cleckley, 1941 citado en Gómez, 1976).

Robertd Hare en el 2003, profesor de Psicología de la Universidad de British Columbia (Vancouver, Canadá) y Director del Laboratorio Hare en la misma universidad, es considerado como uno de los expertos mundiales más destacados en el estudio de la psicopatía, debido al gran número de evidencia empírica aportada por medio de diversas investigaciones realizadas en torno a este tema, Hare dice que “la combinación entre un psicópata y una persona con alguna necesidad afectiva es devastadora”. El psicópata tiene una rara habilidad para detectar esa necesidad y aprovecharse de ella. Como las leonas, cuando atacan, detectan a la cebra coja que se ilumina, ante sus ojos, como un potente faro. No existe sentimiento en el ataque de una leona. (Freeman, 2000).

Una segunda definición del Dr. Robert Hare en el 2003, menciona el siguiente ejemplo: el recluso psicópata, cuando empieza la libertad condicional, puede llegar o trazar unos planes vagos, como convertirse en un magnate de la construcción o en el abogado de los pobres.

Son numerosas definiciones, sobre el tema y por eso es necesario indagar diversos acontecimientos históricos; por lo anterior es importante analizar diferentes autores, cada uno de estos tiene sus propias características, llegando a esta coincidencia de que el psicópata es un sujeto definitivamente peligroso, le gusta lastimar y sacar provecho de quien lo rodea acosta de lo que sea; llegando a no sentir ninguna culpa por lo que hayan hecho, pareciera que sus emociones están bloqueadas quizás la emoción más fuerte que logran experimentar el placer al poder disfrutar de sus dañinos actos. Pues bien para poder hacer esto, es necesario conocer las características psicológicas, sociales y biológicas que conforman a un psicópata; este puede tener factores biológicos desde su nacimiento sin embargo, eso no lo hace un psicópata, tendrá que pasar por una serie de factores personales, familiares, biológicos y sociales para que pueda llegar a hacerlo.

II. FACTORES PSICOLÓGICOS, SOCIALES, AMBIENTALES Y FAMILIARES

El perfil de personalidad y emociones del psicópata se vincula estrechamente con muchos de sus rasgos conductuales o del comportamiento, indicándonos que tratamos con un ser egoísta, irresponsable e indiferente ante las normas, que tiende a vivir el día a día y que poco o nada le preocupa

en el futuro. Harrison G. Gough planteo en 1948 sobre la habilidad para representar un papel a partir de experiencias del contexto familiar, describió al psicópata como “aquel que padece una deficiencia en la habilidad de role-playing-incapacidad de una persona de asumir varios roles o de ponerse en el lugar de los demás, que está particularmente expuesta a manifestarse en las relaciones sociales”.

Varios estudios han destacado algunas características del aprendizaje cognitivo-social de los psicópatas, encontrando importantes sesgos en la percepción de los individuos agresivos (Dodge, 1986; Blackburn, 1989) y de los psicópatas (Serin 1992 y Kurychuk en 1994), caracterizados fundamentalmente por la atribución de intenciones hostiles en las interacciones personales ambiguas.

Dentro del ambiente familiar y educativo, diversos estudios han hallado que muchos psicópatas han sufrido en su infancia una privación en el entorno, abusos por parte de los padres, crueldad, agresividad y disciplina paterna inconveniente; en términos generales, estos estudios-normalmente estudios de caso único y particularizados-indican que los psicópatas han sufrido un rechazo por parte de sus padres (Jenkins, 1966; Robins, 1966; McCord, 1968). La hipótesis del maltrato infantil en el caso de los psicópatas también sirvió de apoyo a la teoría de la adicción a la violencia y al crimen que John E. Hodge formuló en 1992; aunque, en principio, esta teoría la elaboró para explicar el impacto del trastorno de estrés postraumático-TEP- en los veteranos de la guerra del Vietnam, el autor acabó argumentando que la psicopatía tiene su origen en el TEP, resultado de abusos físicos y sexuales en la niñez.

Yendo más allá, otros estudios han postulado que el entorno socioeconómico también influye en los individuos psicópatas. En este sentido, algunos autores han sugerido que existe una mayor incidencia o proporción de psicopatía en las clases sociales bajas (McCord, 1983). El factor denominado la influencia del grupo de iguales no suele ser tan importante como suele pensarse; la razón, según Cantero (1993), es que aunque estos sujetos pueden seguir imitar algún modelo, en líneas generales actúa por cuenta propia. No hacen grandes amistades y, por tanto, no se incluyen en ningún grupo, sino para ser el líder; de hecho, como se comprenderá vistas sus características, el grupo de iguales sólo tiene importancia para el psicópata si les beneficia en la consecución de sus metas.

La ciencia ha determinado que la biología, la psicología y el entorno social son cruciales para explicar por qué alguien se convierte en psicópata. Cualquier persona tiene la capacidad de actuar de manera violenta; lo que no significa, que lleve a la práctica esa posibilidad. Hay individuos, sin embargo, mucho mejor preparados que otros para orientar la agresividad innata de

nuestra especie hacia la resolución de los problemas con los que se encuentra en la vida o simplemente para conseguir metas que desean. Tales individuos piensan de forma violenta, y sus emociones y conductas se ajustan a esas ideas y actitudes. Los seres humanos más preparados para la violencia son los psicópatas, y cuando su bienestar psicológico se centra de manera dominante en el control total y el terror de sus víctimas estamos ante la peor clase de psicópatas, por ello es importante mencionar las tres direcciones necesarias para comprender la estructura de personalidad de un psicópata.

Biológicamente hay una explicación a todo este suceso. El sistema neurótico se forma como sustitución de algo que no ha conseguido manifestarse al exterior, de modo que los procesos psíquicos se hubieran debido desarrollarse normalmente hasta llegar a la conciencia, han visto interrumpido o perturbado su curso por algo y han sido obligados a permanecer en el inconsciente, dando así origen al nacimiento de una conducta antisocial. Es preciso señalar que el sujeto con trastorno antisocial no es fácil catalogarlo por el solo hecho de cometer un delito ante la ley, sino que tenemos que calificar toda una gran gama de hechos, que nos lleven a la conclusión y a la corroboración de que existe una anomalía y no solo es el producto que lo llevo a provocar violación de la ley. Para ello considero conveniente mencionar las direcciones ya que estas son explicativas de cómo se genera el trastorno psicópata.

Dentro de la corriente biológica, o factores que determinan al hombre a delinquir, a los somáticos o a los fisiológicos.

La endocrinología al estudio de las glándulas de secreción interna investigadores destacados como Claudio Bernard, Addison, Brown-Secuard, etc. Consideran que la secreción interna lleva a cabo una serie de funciones relacionadas con la conducta, también denominadas hormonas. Los estudios endocrinológicos irrumpen en el campo de la criminología, en la década de 1920 a 1930. Se pretendía explicar la conducta antisocial por el funcionamiento anormal de las glándulas de secreción interna. Así mismo darle la explicación a ciertos caracteres somáticos atribuidos a los delincuentes: la fijeza de su mirada, la exageración de su desarrollo mandibular, sus senos frontales etc., relacionándolos con enfermedades endocrinas tales como el bocio exoftálmico o como la acromegalia.

Una de las sustancias con mayor influencia en estos sujetos, es la adrenalina (producida por las glándulas suprarrenales).

Por lo tanto todo lo encargado, en cierta parte es la endocrinología;

- Secreciones pancreáticas.
- El páncreas.

FACTORES QUE PREDOMINAN EN SUJETOS CON RASGOS PSICÓPATAS

- La tiroides.
- Glándula pineal o hipófisis.
- El timo.
- Glándulas suprarrenales.
- La glándula pituitaria o hipófisis.
- Las glándulas sexuales.

Por mencionar algunas y de mayor importancia, lo que nos interesa son aquellas que se relacionan prácticamente o en sí, las que influyen directamente en el comportamiento del sujeto. Por ejemplo, la persona hipertiroidea puede presentar muchas psiconeuróticas, como ansiedad, preocupación extrema o paranoia, la desaparición de las glándulas paratiroides se manifiesta con excitabilidad anormal de todo el sistema nervioso y llega a convulsiones intermitentes, dolorosas, acompañadas por fenómenos irritativos de la conducta. Estos trastornos pueden llegar a influir en el individuo en la comisión de delitos por la irritabilidad, que lo hace propenso a la agresividad.

La dirección biológica aporta diversas explicaciones basadas en investigaciones una de estas se refiere a indagaciones que revelan el papel del hipotálamo y las hormonas relacionadas con su actividad ante el fenómeno agresivo, destacando principalmente los cambios generados en hormonas típicamente masculinas como los andrógenos, al respecto se ha estudiado que sus altos niveles, influyen para cometer conductas agresivas que no pueden generar violencia según el género, los rangos de edad son: entre los 30-66 años en hombres y en mujeres entre los 17-48 años, con ciclos detectables agresivos para el hombre de forma prácticamente continua y en mujeres más asociadas al periodo de menstruación, el que manifiesta un aumento de agresión, al igual que en el periodo pre-menstrual generando una mayor probabilidad de que se presente una conducta criminal (Davidson y Cols., 2000).

La siguiente dirección es la psicológica, donde se cree que de acuerdo a la visión social, que este mismo establece las condiciones bajo las cuales el hombre llega al delito penal. Pero cómo puede una persona con mismas condiciones sociales cometer un delito y otras útiles para la colectividad. Tampoco se debe dejar de lado la personalidad del individuo en cuanto a su individualidad. El ser humano construye su pensamiento de una manera integral con su personalidad dentro de un medio social y físico determinados. Los siguientes personajes establecen como un sujeto forma sus pensamientos en su infancia. Sigmund Freud, (1905) se pudo percatar que los problemas psicológicos de sus pacientes, se relacionaban con experiencias traumáticas de su infancia, de contenido sexual, por lo que dedujo que la

represión del instinto sexual era básicamente la explicación de los trastornos psíquicos y de la conducta del individuo.

Jung discípulo de Freud llegó a la conclusión; “que todos los impulsos o motivos quedaban comprendidos en el deseo de ser aceptado, de donde resultaban los “complejos” de inferioridad o superioridad”, según la auto evaluación del individuo frente al medio social. Friedlander, (1987).

También Friedlander en 1987, menciona que el sujeto antisocial, según la teoría psicoanalista, tiene impulsos inconscientes, solo que él los traduce en actos, en tanto que el segundo los reprime. Shaffer (2009), al afirmar “Dame una docena de niños sanos bien formados y un mundo específico para criarlos y yo me comprometo a tomar cualquiera de ellos al azar y entrenarlo para que llegue a ser cualquier especialista: medico, abogado, artista, mercader, incluso mendigo o ladrón, sin tener en cuenta para nada sus talentos, capacidades, tendencias, habilidades, vocación o raza de sus antepasados”. Por ello se considera ser este una de las direcciones más investigadas ya que se demuestra la importancia del entorno familiar al ejercer una educación amana conductual y emocional.

Werner Wolf (1970) dice que se debe distinguir entre delincuentes y enfermos; “afirma que la relación entre crimen y la locura es muy discutida. La relación entre crimen y trastornos mentales aparece en un 12% de los casos; hay además cierta débil relación entre la epilepsia y el comportamiento asesino”. La clasificación de los trastornos psicológicos es materia de mucha discusión, inclusive cambia según la escuela u orientación psicológica o psiquiátrica.

Freud (1905) descubre:

Que ello se efectúa por medio de la represión como proceso patógeno que se manifiesta a través de la resistencia que es una condición preliminar para la formación de síntomas. De ahí de las tendencias reprimidas sean las incapaces de devenir conscientes como dice Freud son rechazadas por el vigilante (el súper ego). En este proceso de formación del síntoma neurótico juegan pues, un papel fundamental, las fuerzas del súper ego y del ego que junto con el ello son los tres estratos de la personalidad: Súper ego, ego y ello.

Que son un conjunto de normas y pautas, reglas que la sociedad impone al individuo; el ello es el mundo de los instintos individuales, ámbito en el que no hay ninguna prohibición, y el ego es el mundo consciente de la propia vida producto de la interrelación del súper ego y del ello. No olvidemos que las personas que no tienen las dos figuras paternas, es decir, que falta algún miembro en la familia, así como aquellos que son hijos de padres,

mismos que hacen daño a los hijos tanto físicamente (golpes), al igual que verbalmente o bien utilizan la violencia familiar como; el padre que golpea a la madre, los hijos de este tipo de relación corren el riesgo de formar algún trastorno o patología, la cual desarrollaran en el transcurso de su crecimiento en forma violenta.

Las frustraciones que sufre un niño tienen influencia en su proclividad a la agresión y a la violencia; el niño inicia su desarrollo dependiendo totalmente de su madre, y sin ella no satisface sus necesidades, se siente frustrado y atemorizado. Después se vuelve terco, desafiante y hostil. A veces ocurre que incorpora reglas y restricciones y las aporta como propias y se vuelve disciplinario, cruel, sádico y suspicaz. Por otra parte, el origen de la ternura está en la liga infantil con la madre, ya que en relación con la madre el niño aprende a recibir y dar ternura. Muchos adolescentes tienen un tabú a la ternura, evitan expresarla en el medio de los de su grupo de edad y en cada oportunidad se muestran duros, desconsiderados y crueles, es como si para ellos ser tierno fuera equivalente a mostrarse femeninos y les pusiera en peligro de no poder afirmar su masculinidad.

Otra dirección importante y última es la social en la cual se advierte que en esta corriente las manifestaciones son muy variadas, y que en algunas presenta una relación muy estrecha con la biología y la psicología. Esta es una ciencia que surgió apenas hasta la segunda guerra mundial, teniendo como padre Augusto Comte ya que le concedió el carácter científico y la incluyó dentro de la concepción positivista, por lo tanto en esta se observa el constante cambio que existe dentro de una sociedad su cultura y el ambiente que propicia para que se den ciertos fenómenos. Durkheim (1895) se intenta explicar el fenómeno social por sí mismo precisando el objeto, método y sistema de la sociología, la sociología criminal recorre en el campo paralelo de las investigaciones; es decir, los sociólogos en ocasiones se preocupan del fenómeno criminal, como uno de los fenómenos que ocurren dentro de una sociedad, recordemos también que da una aportación científica, como la estadística, aplicada a la investigación del hecho social. Algunos autores que han investigado la conducta de manera social son los siguientes:

Alejandro Lacassagne (2011 citado en Pazueco, 2011), es el medio social que da factibilidad y permite manifestar la conducta psicópata del individuo, quien tiene en todo caso predisposiciones de delito que solo se producirán en un medio social adecuado, destaca que es la sociedad el factor o causa de la criminalidad pues a mayor desorganización social, mayor criminalidad.

Enrique Ferri Positivista en derecho penal, afirma que las causas del delito son factores individuales (orgánicos y psíquicos), factores sociales (ambiente social), factores físicos (ambiente telúrico) y elabora su clasificación del criminal; en nato, loco, habitual, ocasional, y pasional. Las causas de la criminalidad, las encontró en los problemas económicos. "A mejor distribución de la riqueza, mejor organización y menor criminalidad" Marchiori (1991).

Gabriel Tarde nos dice en su teoría sociológica que; "es una repetición, ésta es universal en física (fenómenos vibratorios) en biología (la herencia) en psicología (ley de la repetición en la memoria) y en lo social (con la imitación)". Todo fenómeno social tiene una base o asiento en la imitación, y la imitación es un fenómeno psicológico, por su doctrina es llamada psicologismo sociológico, el ser alguien inadaptado al medio social donde sus manifestaciones imitativas lesionan a la sociedad, es ser primitivo, salvaje, la identidad personal radica en que debe de existir una correspondencia entre la voluntad y el acto realizado. Marchiori (1991).

Es importante mencionar acerca de que los sujetos con trastorno de la personalidad psicópatas, no nacen, sino que se hacen; esto depende del entorno donde se desenvuelven, pues están estrictamente basados en una serie de patrones, mismos que son sociales, psicológicos, ambientales e incluso biológicos, con antecedentes muy marcados, lo que si podemos decir es que absolutamente todo lo que sea externo influye en los pensamientos y conducta de un individuo que a final de cuentas lo vuelven realidad, es por eso que se toma la mayor información posible, ya que cada sujeto cuenta con la unión de diversos factores propios que caracterizan diversas culturas, algunos personajes son de nacionalidad distinta pero esto no hace la diferencia en los actos cometidos, son igual de dañinos.

Existen infinidad de factores, pero cada uno de ellos está basado en un contexto social, las conductas han tenido un aspecto asesino, violento, terrorista y guerrero a lo largo de los cinco mil años de historia escrita de la humanidad. Actualmente existen factores como la superpoblación, la nueva estructura familiar y su dinámica, la distribución global de la pobreza, la tecnología, las redes, etc. que parecen contribuir a aumentar la gravedad y la frecuencia del delito penal. Para finalizar y poder comprender la conexión del andamiaje es necesario revisar antecedentes históricos del concepto psicópata y sus características, analizar los factores asociados y posibles causantes de este tipo de personalidad asimismo la unión que existe entre dichos factores y los resultados que genera en personas con rasgos psicópatas, como también conocer si los factores mencionados en este trabajo son aplicables a la población planeada, de

esta manera, logrando así tener la información precisa y acertada de dicho proyecto.

III. BIBLIOGRAFÍA

AMARAL D., PRICE L., PITKANEN A., CARMICHAL T., (2002): "The amygdale: Neurobiological aspects of emotion, memory and mental dysfunction". *Brain* (2002) N° 121, Vol. 47.

CANTERO, F. ¿Quién es el psicópata?, En Garrido G.V. (Dir.), *Psicópata: perfil psicológico y reeducación del delincuente más peligroso* Cd. Valencia, (1993) Ed. Tirant lo Blanch, (pp. 11-48).

CAÑAS, G. La psicología criminal reconoce que no hay tratamiento de rehabilitación para psicópatas. "Diario El País". Sección Sociedad. Extraído el 15 Noviembre, 2002 de: <http://www.galeon.hispavista.com/psicopatas/h7-2.htm> (1999, noviembre 16).

CASAS Y RUIZ, "Facetas de la delincuencia sexual", año XXVIII, N° 9, Cd. México, (1962) Ed. Criminalia.

CLECKLEY, H.M. *the mask of sanity: An attempt to clarify some issues of the so-called psychopathic personality* (5° edición). Saint, lous, (1941) MO: Mosby.

DAVIDSON R. PUTMAN K., LARSON C., "Dysfunction in the Neural Circuitry of emotion regulation: A possible pelude to violence", en *Science*, Vol. 289, N° 5479, Julio de 2000, (2000), pp. 591-598.

DURKHEIM, E., *Las Reglas del Método Sociológico*, Cd. Chile, (1895), Ed. Orbis.

FREEMAN, R.D., FAST, D.K., BURD, L., KERBESHIAN, J., ROBERTSON, M.M. Y SANDOR, P. The international perspective on Tourette syndrome: Selected findings from 3,500 individuals in 22 countries. *Developmental Medicine and ChildNeurology*, (2000) pp. 42, 436-437.

FREUD, S., *Tres Ensayos Sobre la Teoría Sexual*, Cd. Buenos Aires, (1905), Ed. Alianza.

GÓMEZ, R., MADARIAGA, J. Y SILVA, I., *Psicopatía, Delincuencia y Personalidad, desde un Enfoque Dimensional. Memoria para optar al Título de Psicólogo, Departamento de Psicología, Universidad de Chile, Santiago Chile, (1976).*

HARE, R. D., *Sin Conciencia: el inquietante mundo de los psicópatas que nos rodean*. Cd. Barcelona (2003), Ed. Paidós.

- MARCHIORI, H., Criminología. Cd. República de Argentina, (1991) Ed. Porrúa.
- McCORD, W.M. The psychopath and moral development. En W.S. Laufer y J.M. Day (Eds.), personality theory, moral development, and criminal behavior, (1938) Lexington, MA: Lexington Books (pp. 357-372).
- SHAFFER, DAVID R., Psicología del Desarrollo: Infancia y Adolescencia, 5ª. Ed., Cd. México, (2009) D.F, Ed. Thonson.
- POZUECO ROMERO, J. M., Psicopatía, Trastorno Mental y Crimen Violento. Cd. Madrid, (2011), Ed. EOS.
- WOLFF W. Introducción a la Psicopatología (4 ed.) Fondo de Cultura Económica: México. (1970).